
 
 

Mesdames, Messieurs, 

 « L’Europe  investit dans  le  logement social », c’était  le titre de cette conférence et  je crois 

que  l’on peut dire en conclusion que  l’Europe a bien raison de faire confiance au  logement 

social. 

 

Elle a eu bien  raison  tout d’abord en 2008 de  lever  l’inéligibilité qui  frappait  le  logement 

dans le règlement du Feder pour pouvoir relancer l’activité au début de la crise, puisque cela 

a  permis,  comme  l’a  rappelé  le  Président  Jean‐Louis  Dumont  ce matin  en  ouverture,  de 

générer 1,2 Milliard d’euros d’investissement et 17 000 emplois rien qu’en France. 

Les Associations Régionales s’étaient alors fortement  impliquées, en complémentarité avec 

la Mission  Europe  de  l’USH  et  les  conseils  régionaux,  dans  la  révision  des  programmes 

opérationnels  régionaux  pour  mettre  en  œuvre  ces  nouvelles  possibilités  offertes  au 

Mouvement Hlm.  

Ceci avait permis à environ 600 organismes de se mobiliser à leur tour pour que près de 200 

millions  d’euros  de  fonds  Feder  soient  utilisés  entre  2009  et  2013  pour  la  rénovation 

thermique de logements sociaux. 

Cette forte capacité du Mouvement Hlm à mobiliser ces fonds a été saluée à Bruxelles. 
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Aujourd’hui,  alors  qu’elle  vise  dans  le  cadre  de  sa  stratégie  Europe  2020  une  croissance 

« intelligente, durable et  inclusive »,  l’Europe  a encore plus  raison de  continuer  à  investir 

dans le logement social.  

En effet,  les trois engagements pris par  le  logement social pour cette nouvelle période qui 

sont l’amélioration de la performance énergétique des logements sociaux, l’inclusion sociale 

par  le  logement et  le développement urbain durable, contribueront naturellement tous  les 

trois à une croissance durable et inclusive.   

Pour ce qui est du caractère  intelligent qui doit également caractériser cette croissance, ce 

n’est  pas  directement  de  notre  ressort  puisque  ce  sont  l’enseignement  supérieur  et  la 

recherche/développement qui relèvent de ce que l’Europe entend par « intelligence », mais 

nous essaierons tout de même d’en faire preuve… 

Cette nouvelle étape est porteuse de grands espoirs pour nos organismes comme pour nos 

locataires. 

C’est pourquoi pour cette période 2014‐2020 qui va s’ouvrir, les associations régionales sont 

naturellement prêtes à se mobiliser à nouveau avec  les régions pour aboutir à encore plus 

de réalisations. 
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C’est naturellement vrai pour la performance énergétique, comme nous l’avons vu ce matin. 

Et c’est d’autant plus nécessaire depuis que le Président de la République a porté à 120 000 

logements par an les objectifs de rénovation thermique du logement social.  

Le Mouvement Hlm peut s’appuyer sur son expérience en la matière et sur le savoir‐faire des 

organismes  puisque  depuis  2008  60 000 ménages  à  revenus modestes  ont  bénéficié  du 

Feder pour la rénovation thermique de leurs logements sociaux. 

Il  faudra  naturellement  que  les  financements  soient  à  la  hauteur  de  cet  accroissement 

considérable des objectifs. 

 

 

Au‐delà  de  la  performance  énergétique,  cette mobilisation  est  aussi  vraie  pour  les  deux 

nouveaux  axes  dont  nous  venons  de  parler  cet  après‐midi  et  qui  devraient  être  déclarés 

éligibles par le Parlement européen, consacrant ainsi les trois actions phares auxquelles s’est 

engagée l’Union Sociale pour l’Habitat.  

Pour mémoire : 

‐ L’inclusion sociale par le logement pour les populations les plus fragiles 

‐ la  rénovation  urbaine  et  le  développement  urbain  durable  dans  les  quartiers 

défavorisés 

 

3 
 



 

C’est  pourquoi  les  associations  régionales  attendent  avec  impatience  la  finalisation  du 

transfert de compétence pour  la gestion de ces fonds européens de  l’Etat vers  les régions, 

afin de pouvoir véritablement démarrer dans toutes  les régions  le  long travail de définition 

des programmes opérationnels régionaux.  

Nous espérons donc pouvoir dès le mois prochain prendre part à la concertation menée par 

chaque  région  afin  de  pouvoir  conclure  comme  prévu  les  programmes  opérationnels 

régionaux fin octobre 2013. 

Je vous remercie enfin toutes et tous de votre participation à cette conférence dont je tiens 

à souligner la grande qualité des débats et des travaux qui y ont été présentés. 
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